

Aparecerá á las 6 a. m. todos los días, excepto los siguientes á los de fiesta.

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

San José, Costa Rica, sábado 8 de Junio de 1907

NÚMERO 34

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80 00 "

Los pasajeros deben de presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, 4 de Junio de 1907. R. J. SCHWEPPE, Administrador. b. s. o.

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

El Prinz August Wilhelm y el Prinz Joachim

de cinco mil toneladas cada uno

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York, Primera clase

Por Prinz August Wilhelm..... \$ 70 dollars
" Prinz Joachim..... 70 "
" Sarnia y Sibiria..... 50 "

Todos tienen Médico y Camarera.

28 de abril

JOHN M. KEITH, Agente

GABRIEL CORONADO

suroeste del Mercado

Frente á "La Proveedora"

Ofrece á su numerosa clientela un surtido completo en mercaderías, tanto extranjeras como del país.

Tiene, además, una existencia magnífica de suela, que vende á precios más bajos que ningún otro establecimiento.

Fotografía Rudd

Es la primera del país. Se trabajan retratos de todos tamaños y ampliaciones en retratos al crayón y en color.

Dispone para sus trabajos y para la venta, de un magnífico surtido de cuadros y molduras.

Vende colecciones de vistas de Costa Rica, estereoscopias y para linterna mágica.

El trabajo es esmerado y el precio bajo.

Dirigirse á la fotografía Rudd, calle del Tranvía, cerca del Banco Anglo,

CERVECERIA KAUBER

TRAUBER

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

JUAN KNÖHR HIJOS

Almacén de Géneros y Abarrotes

Ventas al por mayor y en condiciones liberales

Panadería de la Soledad

En este renombrado establecimiento, del que se proveen aun las familias que viven á largas distancias, de elabora el pan con el mayor esmero y se vende á toda hora del día.

T. Assmann & Cia.

Almacén de abarrotes y géneros

Unicos importadores de la legítima

BREVA KEYSTONE

San José, 27 de abril de 1907

Robert Hermanos

Almacén de ropa hecha y novedades

Casa establecida en 1878

Acaban de llegar

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar.

Ponchos Macferlanes y sobretodos impermeables

Capitas para colegiales.

Zapatos ahulados, Polainas y Paraguas; los hay desde Cj. 1.50.

De todo gran surtido y á precios sin competencia

En casimires, gran existencia

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal! Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. Farmacéutico regente, don Octavio Saborío.

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don Lesmes S Jiménez, y de venta en la Ferrería de don Miguel Macaya.

Bazar del Mercado

-N. 249-

JOSE ESQUIVEL

Este gran establecimiento de tejidos, el más popular de la república, cuenta siempre con un colosal y variado surtido de todos los artículos concernientes al ramo, importados directamente de los más afamados centros fabriles de Europa y América, lo que le permite ofrecerlos más baratos á su numerosa clientela que cualquiera de sus colegas.

Avenida Central, esquina opuesta al mecador.

"Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas de todas clases, capas y zapatos de hule á precios muy baratos y gran surtido de casimires ingleses.

A. Herrero y Co.

Purería del Mercado

Calle de la Artillería, Avenida 1ª casa n° 268, frente á la panadería de la Estrella.

Gran surtido de puros, cigarros, puros á 2 por 5, puros Londres, Tropical, Esmeralda, cigarros nacionales; venta de tabacos al por mayor y menudeo

Pájaros de distintas especies, turpiales, yigüirros, canarios agüiros. Tabaco picado. Se manda tabaco á todos los pueblos, por cuenta del dueño.

ALMANAQUE

Santos Salustiano y Victorino, confesores, san Guillermo, arzobispo y confesor, san Medardo, obispo de Noyon, san Godardo, su hermano, obispo de Ruan, y santa Caliope, mártir.

8 de junio

San Clou, obispo

Muerto el rey Sigiberto el año 655, su hijo Dagoberto fué hecho Clérigo contra su voluntad, y desterrado á Irlanda. Esta resolución convenció á Clou más y más de lo que ya hacía tiempo conocía: q' todo es vanidad sobre la tierra, excepto el amar á Dios. Su disgusto por la corte aumentaba de día en día, y pensaba seriamente en retirarse, cuando la Providencia le colocó en la Silla episcopal de Metz. A la primera proposición que se le hizo, Clou se llenó de temor; esperaba acabar sus días lejos del mundo, únicamente ocupado en Dios; y la carga que se le quería imponer le pareció muy pesada. Mas sus reflexiones fueron inútiles: se le obligó á aceptar esta dignidad, y presto se volvió por la santidad y zelo del pastor, que el espíritu de Dios había presidido á la elección del pueblo.

Comenzó, pues, á visitar su diócesis á fin de corregir los abusos, reprimir los desórdenes, y establecer en todas partes la regularidad y la virtud. Liberal y aun pródigo hacia los pobres, Clou se reducía á la indigencia á fin de que cada uno tuviese lo necesario. Predicaba con mucha frecuencia, y como si hubiera sido educado en las funciones del ministerio. En una palabra, siguió fielmente los pasos de su padre Arnau, fué como éste amante de su pueblo, atento á todas sus necesidades, infatigable en los trabajos, el apoyo de los desvalidos, la protección de las viudas y huérfanos, el ejemplo de su grey y el modelo del clero. El santo Prelado gobernó la iglesia de Metz por espacio de cuarenta años y quince días. Murrió en dicha ciudad por los años de 696, á los 90 de su edad.

DIRECTOR
Manuel Alfredo Casal
EDITOR

ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,
Luis Alfredo y Miguel A. Casal.

Flor del día
Hay locuras que se extienden como las enfermedades contagiosas.

Nuestro porvenir
I

Dada la situación actual de Costa Rica es de nuestro deber ser previsores y pensar seriamente en nuestro porvenir.

Nuestra principal y casi única riqueza es el café, porque el banano está casi exclusivamente en manos de compañías extranjeras.

El porvenir del café es muy incierto: como puede dar algún resultado el *trust* formado por capitalistas en el Brasil, que se proponen detener el grano por un tiempo mientras se mantienen los buenos precios en el extranjero, para irlo enviando poco a poco, puede ese resultado no ser satisfactorio: en este último caso el porvenir de Costa Rica es malo.

Dichosamente nuestro suelo es uno de los más privilegiados en el mundo: sabiéndolo cultivar producirá abundantemente, pues su exuberante vegetación se presta para dar grandes cosechas, y la variedad de temperaturas y calidad de sus tierras permiten la implantación de casi todo lo que es fuente de riqueza, tanto en el reino vegetal como en el animal.

Tratemos de este variado asunto por partes en una serie de artículos al alcance de todos. Invitamos a la prensa del país a que preste el valioso servicio de hacer luz en asunto de tanto interés para el pueblo costarricense, ya que los pensadores juzgan y con razón, que pueden venir días muy aciagos por la falta de medios adecuados para la subsistencia.

Se dice ya que en todo Centro América habrá miseria y hambre, pues se han escaseado los artículos de primera necesidad.

Procuremos producir todo lo que sea útil, pero con método, para no gastar inútilmente nuestras energías.

Las observaciones que haremos serán tomadas de lo ya publicado en el Boletín de la Sociedad Nacional de Agricultura y de los informes que nos suministren personas entendidas en la materia.

Dicha Sociedad al nombrar sus comisiones indicó el siguiente orden:

1. Productos corrientes (café, caña, cacao, papas y otros tubérculos);
2. Frutos exportables;
3. Legumbres;
4. Forrajes;
5. Ganado mayor;
6. Ganado menor y aves de corral;
7. Implementos de agricultura;
8. Fibras;
9. Campos de ensayos.

Estudiemos con actividad y constancia: pongamos en práctica todo lo que pueda hacer

producir esta tierra admirable de Costa Rica, y entonces no tendremos que preocuparnos por nuestro porvenir.

Nota

"El Independiente" no entra en polémicas que no revistan doctrina ni seriedad, ni acepta correspondencias ni colaboraciones que no se inspiren en este propósito.

Las personas, pues, que hayan mandado trabajos de otra índole, pueden recogerlos ó mandar el importe de la publicación, bien entendido de que se publicarán aquéllos en la sección de remitidos, siempre que se guarden las buenas formas.

Remitidos

Zape, zape

Cómo se conoce que el Director de EL INDEPENDIENTE no nos conoce ¡Meterse á discutir con Zeledón!

El erre que erre en discutir, y Zeledón erre que erre en aparecer ante la sociedad — muy bien pensado — como luchador victorioso.

El Director dale que dale con argumentos, y Zeledón dale que dale con sus frases de justísima y modesta jactancia. Aquél le dice primero que no le contestará más á Zeledón, y Zeledón, que sabe quiénes están con él, le dice después que él no le contestará, etc.

Veamos los incontestables argumentos de Zeledón. Le dice al Director de EL INDEPENDIENTE: "Vuestra señoría— En la historia de nuestros empeños no se registran hechos vergonzosos como el que hace poco provocó la huida del profesor del seminario señor Barrrantes Molina—El anarquismo es una violenta conclusión de muy justas rebeldías—¿No sabía usted eso? Pues sepalo, señor—¿En dónde está su triunfo—Nadie lo ha visto. — El puñal y el veneno del jesuita, la hoguera de la inquisición—La escapatoria en la polémica parece ser su fuerte ¡Triste habilidad por cierto! Pero la tenacidad es mi divisa, y he de seguirlo sin perderlo de vista.—Los desplantes fugitivos—El pequeño prestigio que en una vida de esfuerzo y de honradez ganó mi nombre. — Mi buen señor — con tal frescura se atreve Ud. á publicar tan audaces afirmaciones— Mi buen señor—Las sandalias cautelosas que á determinadas horas de la noche se deslizan por ciertos parajes adyacentes á un edificio en construcción, allí donde durante el día lució por mucho tiempo en los andamios su descolorida sotana un *afortunado* jesuita— Ud. con torpe mala fe— Se abate Ud. de tal manera, que ha desarmado mi energía. Ya no es posible contender con Ud — Parece que un viento de debilidad, soplando sobre su entendimiento, hubiera resfriado su pujanza—¿Será que he acertado á poner la pluma allí donde es más sensible la moral infusa de que se juzga poseedora la iglesia católica? Mi fortuna, entonces, superó á mi anhelo.—Se ha inutilizado Ud. para el combate, porque contesta á la más ruda de mis estocadas, presentando el cuerpo inerte. Ha tomado Ud. su espada por el medio y me enseña la he-

rrumbrada empuñadura. Mi lealtad retrocede y se aleja con desdén—Con verdadero interés seguí el curso de sus paradas. La manía de la observación es mi manía, y quise descubrir entre el matiz de sus diversas aposturas los rasgos típicos de su psicología personal para formar un juicio de Ud. sin conocerlo. Esperando, por supuesto, acercármele luego, terminada la justa, para comprobar la certeza de mi estudio. Pero Ud. desconcertó mis ansias. A ratos combatió con arribo de de juventud; en ocasiones agredió como un niño; en multitud de lances se defendió como un anciano. Y por supuesto, en cada uno de los estados de su temperamento, mostró Ud. todas las peculiaridades del caso. Fué impetuoso, fue audaz como los jóvenes. Fue superficial, pueril y jactancioso como los niños. Fue vacilante, tartajoso y cuenta historias como los viejos. En fin, una entidad compleja, inofensiva, inútil, eso sí, para tomarla en serio.

—Yo no celebro su derrota. Ni me jacto de ella. Los lectores deciden y ellos también celebran. De ellos ha sido el esfuerzo por seguirnos y á ellos dejo los jovialidades del final. —Ud. no salió de ciertas frases y de ciertos giros.—Acercas de su nueva y nerviosa alusión al anarquismo, le diré sólo una cosa.— El respeto que á mi hidalguía inspira su actitud de vencido, me veda decir á Ud. ahora el calificativo que ante la MORAL UNIVERSAL se gana quien trata de llevar á su adversario á tales emboscadas.— Y hasta nunca, señor mío. Seguiré tratando el punto con la energía y la extensión que las circunstancias actuales del país demandan. Y ahora mi labor será más fácil, desde luego que no tendré necesidad de tenerme á considerar las réplicas de Ud."

Eso se llama doctrina, y en ella están contestados hasta los errores históricos y cronológicos de que le acusaba el Director de "El Independiente." Ahora la barra *ad hoc* dirá: lo fregó Zeledón al In...dependiente; ¿viste todo lo que le dijo? Si Zeledón es una gloria costarricense.

Y esto que Zeledón se ha quedado corto, porque nosotros los amigos de "El Independiente" confesamos que no sólo el afortunado jesuita de la sotana descolorida, todos los sacerdotes profesores del Seminario son una reverenda partida de criminales. Saque Zeledón á lucir los nombres de todos ellos, y los de las señoras sus cómplices, y los de los niños sus víctimas, que tiene de testigos á todas las familias de la vecindad del Seminario, y están con él todos esos hombres sinvergüenzas á quienes el mundo llama eminentes, principiando por el ignoranton de González Víquez, hoy presidente de la República, que han tenido y que tienen á sus hijos en el Seminario.

Sí, Zeledón ha hecho grandes bienes á Costa Rica; ¿quién duda que escribir es hacer un gran bien? ¿quién será el osado que dude de que dar vuelo á la imaginación es hacer un gran bien al país y dar prestigio á un nombre que anda de boca en boca en casa de las familias más encumbradas de la República? ¿Quién duda que Zeledón, que practica una moral purísima, que no conoce el odio,

que no conoce el rencor, que no conoce la venganza, que hace caridades día y noche, y que ama con amor entrañable á los anarquistas, es el dios de los más honorables hogares de Costa Rica? ¿No lo vimos ahora poco perorando y abrazando á Trejos porque éste dio muerte al amante de su indigna esposa á los varios años de haber vivido Arias con aquélla? Eso en buen castellano se llama dignidad y es hacer buen papel. Por eso vimos entre los circunstantes durante el *meeting* (palabra anexionista) á liberales de la talla de un Ricardo Jiménez, que aplaudían hasta rabiarse al orador.

Lástima sí que el Director de "El Independiente" nos saliera ayer con que no contestará á Zeledón si entra en sendos vedados, por populacheros. Pero el consuelo que nos queda es que Zeledón le replique después que él no contestará al tal Director.

UN JOSEFINO.

La Pentápolis

En los varios artículos de la polémica de "El Independiente" con el señor Zeledón, se refiere éste ó parece referirse á nuestro Seminario como lugar inmundo donde tiene asiento la monstruosidad á que aluden.

También tilda el señor Zeledón de "vida de gototeria y de molición" la de la mayor parte de nuestros sacerdotes.

Permítaseme requerir al señor Director para que no desmaye y antes acometa con más aliento en la lucha en referencia. Conviene, así como Zeledón pide pruebas contra los paganos, pruebas que están en la conciencia del mundo, exigírselas contra el Seminario y los sacerdotes del país, y hasta obligarlo á que en secreto las indique si no quiere difamar á nadie, ó si él lo desea, en público.

Sin ningún derecho me permito pedirle al Director que estreche á su contrincante en este punto. Hace tiempos él dice que en el Seminario se cometen y se han cometido escándalos y que el clero nacional vive de aquel modo, y de propósito me he puesto á pensar en los varios años que estuvieron aquí los paulinos franceses, en los que llevan los alemanes, sacerdotes ejemplarísimos éstos en todo el mundo, en los sacerdotes del país, y su respectiva vida pública y privada, y no he podido encontrar la maldad que les atribuye.

Y si se debe juzgar por la mayoría, es así como precisamente se llega á aquella conclusión, para que se comprenda q' aun confesando las varias, pocas, desgracias que se cuentan, no podrían servir jamás para hacerles cargos ni á una clase, ni á una escuela ni á nada.

De lenguas viperinas se acostumbra oír expresiones como las del señor Zeledón, pero jamás han sido justificadas ni siquiera moralmente, ni con la exigencia de derecho en materia de prueba.

Una porción de gente alude á tales ó cuales casos de corrupción, y preguntados por la fuente de información siempre contestan que "eso es público."

Conviene saber si el señor Zeledón, que tan respetuoso se muestra por la vida ajena,

y cuyas doctrinas están basadas en un profundo amor por lo verdadero, pertenece á aquella porción, para saber á qué calidad pertenecen sus predicciones y su escuela.

Como interesado en la buena prensa, en el éxito de ésta, y en acallar las vociferaciones de la maledicencia,—es que aplaudo la discusión de "El Independiente" y ojalá llame en su auxilio á cuantos caballeros hemos sido educados en el Seminario, del año 1886 para acá, 21 años, que mal pueden haber pasado desadvertidos para el Gobierno, para la sociedad, si han sido empleados en lo más bárbaro que se conoce. Lo mismo se dijo una vez en San José, respecto de la Escuela Nueva ó Librería, y lo mismo dicen de uno que otro connotado liberal, y nosotros ja, más les hemos hecho duo, por que no nos constan decires populacheros.

(Firmado)—VIRGILIO, el que vivió montones de siglos antes de Jesucristo (*Risum teneatis, amici?*).

Las herejías de "La Prensa Libre"

"Herejía literaria, sobre el mismo tema, contra el buen gusto, la verdad y la educación periodística, por *Monillo Titi*", dice "La Prensa Libre" que es la contestación que en verso por el estilo se dió á la que la misma "Prensa Libre" en su número anterior publicó, en favor de Mesén.

Veamos cuántos puntos calza la citada *poesía* de "La Prensa Libre" en cuanto á literatura, buen gusto, verdad y educación periodística.

La tal *poesía*, como ella la cree, no es prosa, ni es verso. No tiene rítmica, no hay analogía, no hay sintaxis, no hay prosodia ni hay ortografía; y como verso puede decirse que no hay medida, ni hay acento; y para rematar el cuento no hay belleza ni ideal alguno; por consiguiente no hay fondo: puede calificarse como un marmarracho mal hecho.

En cuanto al gusto, es de lo más extravagante: está saturada la tal composición de un gusto de gente de taberna ó de baile de candil.

En cuanto á la verdad, todo lo que dice allí de cirios, novenas y patrullas de viejas desgreñadas rezando contra Brenes, es un solemne embuste, como le consta á todo el público herediano. El espíritu de Luzbel, que es el padre de la mentira, se trasluce en todo el *cuentereke* ese que nos dan por *poesía*.

Por último, en cuanto á educación periodística, ¿cuál educación alude "La Prensa Libre"? ¿A que no nos cita una sola palabra en nuestra contestación en verso por el estilo del de "La Prensa Libre" que contenga tales desvergüenzas y malacrianzas?

Desengáñese, señora "Libre": nuestra contestación no será un verso propiamente dicho porque quisimos imitar su modo de matar pulgas, pero es menos herejía literaria que el suyo, tiene mejor gusto, verdad

y educación: la nuestra no se rá poesía, pero es verdad.....

TITI

Al señor Zeledón

Sainete final

Niño. Se ensalza Ud. de tal manera que parece Ud. *Michín* el gato calzado del cuento para niños.... Como Ud. no lo recuerda, voy á copiárselo:

"*Michín* dijo á su mamá Voy á volverme *pateta*: Y el que á impedirlo se meta En el acto morirá."

Empieza por jactarse de que ha dado una terrible estocada (¡juy!) que ha puesto el dedo en la llaga de la Iglesia católica. ¡Qué majadero! Si casualmente la Iglesia es la buena Madre que lava, embalsama y cura todas esas llagas de que padecen todos ustedes, joven-suelos locos que con un oropel de ciencia y con solo eso, creyéndose unos *doctorotes*, se lanzan hambrientos de placeres en la senda de la vida.

Y no crea Ud., niño, que le hablamos solamente de esas llagas materiales que cualquier saltón de boticario cura con unguentos de los que tiene en su botica: nos referimos á esas llagas morales producto de esa escuela sin Dios, que hace de ustedes unos desgraciados....

Usted, niño, se cree un gran escritor y un vencedor á lo don Quijote, porque amenaza con relatar historias y más historias contra los católicos y especialmente contra los sacerdotes: y cree Ud., bobito, que hay alguna persona seria que le crea sus cuenteretes indecentes, ó que lo crean á usted un immaculado! ¡Qué! Toda persona sensata al leer sus amenazas y frases insidiosas dice: ¡pero quién no conoce á Zeledón! algunos muchachos de la misma laya le han dicho, que es un talento y ya nadie lo saca de su *tema*. Se cree un segundo Napoleón ó quién sabe si más!

¡Pobre nene! le prueban que no sabe historia, que no escribe más que desatinos y contestas muy orondo que ha quedado vencedor en el campo y mirando por encima del hombro á todo el mundo hace un gesto de desdén olímpico... como diciendo: ¡Qué pequeño es todo el mundo para mí!

¡Rapazuelo! Acuérdate de cómo terminó *Michín*:

Tuerto, hambriento y sin un real llegó diciendo:

¡Ay mamita! dame palo, Pero dame que comer.

POR LA MAMA DE MICHÍN,
MICIFUZ.

Cómo es eso

Si Uds. vieran el estado lastimoso en que me encuentro por consecuencia de los artículos que contra nuestros semejantes publica "El Independiente," me tendrían compasión. Hasta el pelo más corto de mi lindo rabo lo tengo de punta, pues los nervios en continua tensión no me permiten ya hacer cosa de provecho.

Si á Uds. les parece bien, mejor será aconsejar á nuestro defensor que se corte el rabo de una vez, para que ni á mí ni á los de mi raza nos molesten más. Con poner unas cuantas

núeces en los paseos del parque podrán saber quiénes son descendientes ó afines de mi más íntima prosapia.

Pero de todos modos; en vez de apalearse como ustedes lo hacen con sus artículos al único literato, por estas tierras, que no niega la nobilísima sangre de sus peludos progenitores, vale más que lo vistan como les dé gana y lo exhiban en cualquier circo de acróbatas; cuando menos allí se le guardarán las consideraciones que se merece por sus monescas habilidades

Si Uds no siguen mis indicaciones y súplicas, les advierto que estoy pronto á elevar una exposición á la sociedad protectora de animales con el fin de que haga valer su poderoso influjo en favor de quienes son honra y prez de la antiquísima cepa de los gorilas

UN CONGO

Pobres monos

¡Qué le parece! ¡Heredia invadida de monitis, como otras ciudades de fiebre amarilla ó de beri-beri! Hay un chimpancé, congo, cariblanco ú orangután especial, así como un titi de grandes proporciones, sin más vestido que su pelo y por ende algo indecente! Tápense los oídos y las narices los niños y las niñas. ¡Qué culpa tiene el tal chimpancé de ser indecente, si desnudito lo formó la naturaleza de sus *tatas*! Si el animal tuviera decencia sería una especie de milagro; pero no tiene lo que tienen sus descendientes: discurso, razón, entendimiento. La vergüenza, el pudor, es propia de seres que están en otra escala, en la escala moral; que tienen otro origen, son capaces de perfeccionamiento intelectual, porque entienden, conocen, discurren y son libres.

Pero he oído decir que á ese pobre chimpancé le están martirizando muy mucho. ¡Hombre, por Dios! Tengan piedad de esos pobres animales. ¡Qué culpa tienen esos monos de hoy de descender de otros monos y de que quieran unos cuantos que parecían pertenecer á otra escala superior, juntarse con ellos y tenerlos como abuelos, hermanos ó hermanas?

Dicen que el patas, el uñetas, el feo, el demonio, ó como quieran llamar al caporal de los ángeles malos, cuando Dios le permite hacerse ver de los hombres, toma con frecuencia las apariencias del mono con rabo y todo: los que quieren ser descendientes del mono, por que de gustos no hay que hablar ni disputar, en buena hora; el feo, el patas, el uñetas, ha tenido el gusto también de parecer mono de *pure sang*.

Quiere decir, que unos y otros convienen en gustos y en buscar al mono; ¡buen provecho!

Nosotros los de otra escala representamos á los ángeles buenos, y los ángeles buenos gustan de aparecer como jóvenes. Así es que, amigos, sigan con sus rabos y nosotros seguiremos con nuestras antiguas y santas leyes naturales y morales

En la historia natural se puede abrir una sección especial para los ángeles malos y para sus descendientes que gustan de las indecencias del mono con rabo y todo. Sólo lo que niños y niñas tapan los

ojos y los oídos para no ver las indecencias de los monos dichos.

UN ESTUDIOSO

Heredia

Estámos de plácemes por la causa justa que sustentamos, por que cada día encontramos eco simpático en la sociedad heredia-na. La hoja suelta que lanzó el Director del Liceo, ha servido más bien para robustecer más la protesta que exhala de su pecho cada herediano. De nada les sirvió la hoja, porque la mayor parte de la gente, en cuanto se impuso del contenido, la hacían mil pedazos y la arrojaban al suelo.

Se ataca en ella á los honorables presbíteros Calderón y Salas porque atentan de una manera agresiva á la enseñanza del colegio. No es así; no se crea tan ignorantes á los presbíteros dichos, que ellos aceptan la teoría de la evolución, como una bella doctrina; lo que han atacado con toda en ergía es la conclusión de ella, por impía y contraria á la Biblia: el "antropomorfismo" en que muchos jóvenes han creído y aceptado como cosa cierta. Dice el señor Mesén (ó Brenes Mesén): "algunas de esas niñas volverán cuando pase este turbión de mala fe, etc"; pues esas golondrinas *no volverán*. Deseamos ver publicada la tal información (eso sí no adulterada, cosa que tememos) que eso habrá de ser "cuchillo para su mismo pescuezo" Moro viejo no es buen cristiano, dice el refrán: el señor Mesén es bien conocido por sus frutos rojos, y ante esa realidad, no hay nada bueno que esperar. ¿De dónde salieron tantas calumnias de que hace alarde la hoja meseniana? ¿de dónde? Respondemos: calumnias no salieron, lo que salió fué la maldita teoría del malhadado "mono", de las aulas ó *jaulas* del colegio: eso es todo y de allí provino lo demás.

No se pretende tampoco darle muerte á ese establecimiento de segunda enseñanza, como nuestros contrarios pretenden hacer creer; rechazamos el cargo. Queremos otra cosa.

Estamos pues de plácemes, nuestra causa gana terreno y con grandes ventajas, que de otra manera no puede ser ante los ojos sensatos y dignos.

—En el hospital de esta ciudad se encuentra asilada una señora que lleva sobre sus hombros el peso abrumador de un siglo enterito, enterito. Como podrán figurarse, esa señora juega con muñecas como si tuviese siete ú ocho años.

—Sería conveniente que las autoridades se pusieran de común acuerdo (porque no lo están) para vigilar el monopolio de comestibles en el mercado. Ya se hace necesario imponer la ley á tantos comerciantes sin corazón, que comercian vilmente, explotando á sus anchas á la clase proletaria en la presente

situación tan aflictiva.

—Las Cuarenta Horas que se quizarán en honor del Sagrado Corazón de Jesús, después de la Octava, estarán suntuosas, y será como una protesta de los desmanés de la prensa impía, en donde con artículos de rabia satánica se ataca, se denigra lo más sagrado, que es la religión. Nos referimos á los últimos artículos del señor Zeledón publicados en "La Prensa Libre."

El Corresponsal.

Consagración al S. C. de Jesús

Mañana daremos cuenta de esta importante ceremonia, que tuvo lugar hoy y á la que asistió una concurrencia numerosísima, compuesta de lo más selecto de todas las clases sociales.

Registro social

—Ya está bien de la ligera indisposición doña Paulina de Brenes.

—Don Juan Amiguetti y señora tuvieron la dicha de recibir un hijito más.

—Doña Brígida de Velásquez vino de Limón con sus niñitos á pasar una temporada en esta capital.

—El jueves fueron á Escasú á cantar por la noche en los altares del templo las señoritas Petra Rosat y Zelmira Segreda y don Pedro Calderón Navarro, lo que contribuyó grandemente á darle más animación y esplendidez á la fiesta del Corpus.

—Dos Enviados Extraordinarios y Ministros Plenipotenciarios houran actualmente nuestro suelo: el de España, Excelentísimo señor don Manuel García Jore, y el de Alemania, Excelentísimo señor Conde de Schwerin. "El Independiente" les presenta respetuoso saludo de bienvenida.

AVISOS ECONOMICOS

SE ALQUILA

la casa de alto esquinera contigua á la panadería La Josefina, cien varas al sur del Parque Central. Es grande y muy higiénica: tiene instalación eléctrica. Entenderse en la casa contigua, con ANA M.^a HERRERA 6 v.

MARIA R. de GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5^a O. Número 186. Frente á la lechería de don Gordiano Fernández.

OFICINA

de Abogacía y Notariado de los suscritos. Calle 6^a sur, N^o 81, esquina diagonal al Palacio de Justicia. San José.

Lic. Juan R. Mora.
Rogelio Mora F.
[Pasante]

Congreso

Por indisposición á última hora del empleado que nos toma la crónica del Congreso, no publicamos el acta de la sesión de hoy.

Cablegramas

París, 6.—Durante el día los huelguistas en algunos de los puertos del Mediodía manifestaron espíritu turbulento. Hubo varios motines incipientes. En Cherburgo los huelguistas intentaron sin éxito impedir que saliera un vaporcito que se despachaba para topar el trasa-tlántico. Marineros de Saint Nazaire decidieron por unanimidad volverse al trabajo.

Washington, 6.—Ha llegado el Teniente de artillería Brasileño Carvalho, enviado por su gobierno para ayudar al ataché militar coronel Pederneira en la compra de materiales para establecer fábrica de pólvora infume.

Barcelona, 6. — Domínguez, en representación del rey, ha inaugurado el concurso internacional de esgrima. Disputábase 37 esgrimistas por una copa que ofrece el rey Alfonso. Hasta la vez llevan la ventaja los franceses.

Estocolmo, 6.—Mañana los Reyes de Suecia celebrarán sus bodas de oro. El regalo que les presentará la nación consiste en una suma para habilitar á los enfermos pobres y obtener entrada al Hospital de San Antonio para tísicos, fundado hace 10 años.

Petersburgo, 6.—Matina, hija del Czar, gravemente enferma con ataque de difteria. El Czar acompañado de los otros tres hijos se ha alojado en un pabellón del Petershoff. La zarina se ha quedado con la enferma en el palacio Alejandría. Diez individuos armados atacaron la estación postal situada cerca de Baurse. El ataque se verificó á las 5 de la tarde, hirieron gravemente al cajero y lleváronse millares de rublos.

Guayaquil, 6.—Anuncia el Gobierno los triunfos sobre revoltosos, quienes huyeron á la desbandada.

Buenos Aires, 6.—El ingeniero francés Leganez, negocia con la municipalidad la construcción de un ferrocarril subterráneo urbano, representa Leganez un sindicato formado por banqueros de París y Pays Bus, Unión Parisiense, Banco Español del Río de la Plata y Banco Francés del Río de la Plata.

Lisboa, 6.—No se consideran serios los rumores de una revolución dinástica á favor de don Miguel. Decretáronse las elecciones para el mes de noviembre.

CASPA Y CALVICIE

—COMBATE LA—

ANTICASPINA PASCUAL

LA CASPA

La caspa, no es tan sólo sucia y molesta, sino que es la precursora de la calvicie. Es una afección del cuero cabelludo y sólo con la "Anticaspina Pascual" se consigue extirparla y mantenerlo limpio de caspa, al paso que cura la afección. No quitarse la caspa, es buscar voluntariamente la calvicie. La "Anticaspina Pascual" que se vende en todas partes, cura siempre, es inútil todo tratamiento, cuando los bulbos del cabello están muertos.

Se vende en todas partes



Cielo sin nubes

La nuez

A la sombra de un gran nogal que se elevaba cerca de una aldea, dos niños hallaron una nuez.

—¡Me pertenece!—dijo Ignacio. —¡Yo la he visto antes!

—No, es mía—replicó Bernardo,—porque yo la he recogido.

Y al punto se entabló entre ellos una violenta querrela.

—Vamos, queridos, voy á ponerlos de acuerdo,—les dijo un joven de más edad y más fuerte que acertó á pasar por allí en aquel momento.

En efecto, colocóse entre los dos niños, partió la nuez, y dirigiéndose á ellos, les dijo:

—Esta cáscara pertenece al que primero vió la nuez; esta otra al que la recogió. En cuanto á la almendra me la quedo yo por los gastos del juicio.

Y añadió riendo:

—He aquí cuál es el fin de todos los pleitos.

Los pleitos no son más que artificios y ro. [deos: De ellos nada se saca de provecho.

ANTONIO LEHMANN

SAN JOSÉ, C. R.

—TRABAJOS DE—

Imprenta y de Encuadernación.

BOTICA

—DE—

PARIS

Carlos M. Jiménez
Abogado y Notario

Oficina: la que antes ocupó el Licenciado don Francisco M^a Fuentes.

HALLAZGO

Un respetable caballero se encontró ayer cierta cantidad de dinero y nos la ha traído para que se la entreguemos al que pruebe ser su dueño.

PULPERIA EN CARTAGO

Se vende por motivos de salud una muy acreditada pulpería, situada en uno de los lugares más céntricos de la población. Para informes dirigirse por correo al apartado n. 391, San José.

FOLLETIN

Los Humildes

—POR—

A. PEREZ NIEVA

El beso anónimo

metiéndola un deseo voraz, irresistible de acariciar á las muchachitas; pero su mismo delito la robó el valor, se le antojó que su impulso de extraño carácter podía parecer sospechoso á las madres. Eso de que una gran señora se digne con ceder un halago á una in-

CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños

PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido la

PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

La Cerveceria de Richmond

Tiene el gusto de poner en conocimiento del público consumidor, que la calidad de sus cervezas mejora diariamente, ya por el empleo de materiales escogidos, como por el sumo cuidado que se tiene en su fabricación.

Todas las cervezas se analizan química y bacteriológicamente antes de ser despachadas, y como no se hace uso de anticépticos, gelatina, alcohol, etc., resultan ser

una bebida agradable y sana

y sobre todo libre del olor y del sabor á joco.

Barbería Acéptica

—DE—

Pascual Montenegro

Ninguna persona amante del aseo y del bien parecer ignora dónde se encuentra la Barbería Acéptica. A ella concurre lo más granado de San José por el esmerado servicio, pulcritud en el aseo y prontitud en el servicio. Cuenta este establecimiento con los instrumentos más adelantados en el arte y con perfumaría fina y de primera calidad, además de un personal idóneo capaz de dejar satisfecho al más exigente.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

LA EDUCACION

Librería y papelería

—DE—

M. V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc. música para piano, etc. instrumentos y cuerdas, etc., etc.

¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Barbería Moderna

—DE—

Rigoberto Castillo

Está al lado Este de "Las Ciudades de Italia"

Esta barbería es la que ofrece mejor servicio á sus clientes y al público en general. Cuenta con empleados competentes y de reconocida pulcritud. Además, tiene á la orden del público un variado surtido de mercaderías.

Venta de billetes de lotería.

Una visita y os convenceréis.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

¡Quiere Ud. saber una gran verdad?

Lea con migo:

El mejor surtido de toda clase de artículos se encuentran en

La Gran Señora

Allí encontrará sedas cuantas busque. Céfiros, zarzas, mousselines, gasas, cintas, encajes y cuanto pueda hacer falta en materia de artículos para señoras.

El trato afable y complaciente, la modicidad en los precios, bondad de las mercancías que ofrece, cuyo inmenso surtido no deja que desear, le han granjeado á la casa el nombre dado por la buena sociedad de "La Tienda á la Moda".

J. GONZÁLEZ TAVÍO.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Para mejor facilidad del público, pueden dirigir sus pedidos, al Restaurant de Moulouis.

TELEFONO 185

Cuando por cualquier causa tenga usted en mal estado un mueble, una puerta trabada, ó se haya quedado sin poder entrar á la casa por haber perdido sus llaves, llame al NUMERO 185, é indique para que inmediatamente le llegue un oficial especial en el trabajo que va á ejecutar. La fábrica le pasará después la cuenta, cobrándole el tiempo gastado, por horas, á precio módico.

Honradez garantizada en los obreros

Jorge Morales Bejarano

viso importante

BERTHEAU

y Compañía

hacen saber q^e tiene gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORA Y NIÑOS traídos expresamente de Europa y Estados Unidos del Norte, los cuales realizarán á precios muy baratos.

También venden pieles de búfalo para capotas de coches y Máquinas de Singer de las máquinas de coser. Visítese á Bertheau y C^a.

ESPACIO RESERVADO

PARA

EL BAZAR DE SAN JOSE

—DE—

JUAN RAFAEL MATA

TIP. DE EL INDEPENDIENTE

clusera, no es cosa corriente y común, é iluminada por una idea repentina, ahogó los sollozos que se la escapaban, se serenó un tanto y acercándose á las beatas las dijo, entregándolas un billete de banco que sacó de un tarjetero:

—¿Admiten ustedes una limosna, madres?

Las beatas se levantaron sorprendidas, pero el donativo se hacía en tan correcta forma, que respondió una con dulzura, tomando el billete:

—¿Por qué no?

La otra hermana entonces

se dirigió á las muchachitas, y las gritó palmo-teando para que la oyeran:

—¡Ninas! ¡Niñas! ¡Vengan aquí á dar las gracias á esta señora por su generoso proceder!.....

Las pequeñas se arremolinaron en torno á la beata, que las explicó lo acontecido y luego corrieron ea tropel á la caritativa señora. La dama no pudo contenerse, inclinóse, con harta sorpresa de las chiquillas, no acostumbradas á tales extremos, y fué dejando un ósculo tiernísimo en la frente de cada una, con la secreta

esperanza de que si estaba entre aquellas desgraciadas su hija, besando á todas recogiera el primer beso de su madre. Luego se alejó contentiendo las lágrimas, mientras las beatas murmuraban conovidas al ver la marchar:— ¡Qué buena parece!.....

La crisis política

EL PROTAGONISTA

Allá va, en la berlina de sus sueños, inquieto, febril, algo sonámbulo, mesándose nerviosamente la barba, arreglándose mil veces la corbata sin darse cuenta de e-

llo, embutido en el correcto frac..... Se dirige á Palacio, á jurar el cargo.... Ya es Ministro....

Amarguras, desengaños, esperanzas frustradas, traiciones imprevistas, sacrificios no compensados, abnegaciones no agradecidas, los crueles sinsabores de la oposición, todo se ha borrado de su mente; el resplandor de su propia apoteosis no consiente en su espíritu nada que no sea radiante. Es el momento supremo de su vida.... La silueta del pasado le invade tumultuosamente el corazón.... Sus